



Gobierno de Reconciliación  
y Unidad Nacional

*El Pueblo, Presidente!*

**2009: AÑO 30 DE  
LA REVOLUCIÓN**  
*Viva Nicaragua Libre!*

# ***ANÁLISIS DE SITUACIÓN DE LA HACIENDA PÚBLICA***

Septiembre del 2009

Ministerio de Hacienda y Crédito Público



**PODER  
CIUDADANO**

*Nicaragua  
Gana con Vos!*

## SUMARIO

### A) NACIONALES

1. Análisis de ejecución presupuestaria enero/agosto 2009.
2. Tabla de Ingresos. (enero/agosto)
3. Tabla de Gasto Total. (enero/agosto)
4. Tabla de Gasto de Capital. (enero/agosto)
5. Tabla de Gasto Corriente. (enero/agosto)
6. Problemas fiscales del primer semestre 2009.
7. Propuesta de las principales medidas de la Concertación Tributaria
8. Sustento de propuesta para reforma II del PGR - 2009
9. Tabla con los costos de la Canasta Básica en Nicaragua.
10. Tabla con precios del combustible en Centroamérica, México y EE.UU.

### B) INTERNACIONALES

1. Migración.
2. Acuerdo para el retorno digno y seguro de los emigrantes centroamericanos.
3. Remesas Familiares.
4. Reservas venezolanas siguen por encima de 31 mil millones de dólares.
5. Afectado intercambio comercial entre Venezuela y Colombia.
6. Crece cartera en mora de banca guatemalteca.
7. Alba definirá política de cooperación económica.
8. G-8 donará 20 mil millones de dólares.
9. Alza del petróleo pone en peligro recuperación económica.

## RESUMEN INFORMACION NACIONAL

### ANALISIS DE EJECUCION PRESUPUESTARIA (ENERO A AGOSTO 2009)

#### A. INGRESO

Los ingresos preliminares percibidos en enero/agosto 2009 continúan con tendencia de desaceleración, se observa más pronunciada en el segundo trimestre, y aún menos en el período julio/agosto. La caída más fuerte fue principalmente en los impuestos a la importación.

El monto recaudado fue de C\$15,757.7 millones, equivalente al 65.1% del presupuesto anual actualizado que es de C\$24,204.2 millones y es igual a lo percibido en el mismo período del 2008. La tasa de crecimiento anual de recaudación contemplado en el Presupuesto 2009 vigente, después de la reciente reforma aprobada, es de 3.1%, significa que la evolución al mes de agosto está por debajo del nivel de la meta de crecimiento interanual. Por otra parte, las últimas proyecciones de los ingresos es de una caída anual de 2.1%

La Dirección General de Ingresos con una recaudación de C\$10,829.2 millones, alcanza un importante grado de ejecución del 70.3% respecto al presupuesto anual modificado. En relación a igual período 2008 el incremento es de 11.4% y muestra tendencia hacia la desaceleración durante el período. Por su parte, la Dirección General de Servicios Aduaneros refleja un monto de recaudación de C\$4,416.2 millones,

lo que significa el 55.9% del presupuesto anual modificada en la pasada reforma aprobada. Su monto indica una caída de 18.6% en relación a enero/agosto 2008, y con una tendencia de desaceleración más pronunciada en el segundo trimestre del año, pero con una leve mejoría en los meses de julio/agosto.

#### B. GASTO

*Gasto Total (no incluye fondo rotativo pendiente de rendir por C\$312.8 millones)*

El gasto total devengado (no incluye el fondo rotativo pendiente de rendir) enero/agosto 2009 presenta un monto de ejecución de C\$18,395.7 millones, que equivale a 58.0% del presupuesto anual actualizado. Este grado de ejecución es un poco menor a lo alcanzado en el mismo período del 2008 que fue de 58.9%. El monto ejecutado significa un incremento del 6.2% respecto al mismo período 2008, particularmente por el gasto de capital.

El gasto ejecutado con recursos internos (Tesoro, Alivio HIPC, Rentas con Destino específico) asciende a C\$15,530.4 millones, o sea el 63.4% del presupuesto anual actualizado y crece en 11.1% con respecto al mismo período 2008.

El gasto ejecutado con recursos externos (donaciones y préstamos) es de C\$2,865.3 millones, o sea el equivalente al 39.5% del presupuesto anual actualizado y es menor en 14.3% respecto al mismo período del 2008.

EJECUCION DEL P.G.R. 2009 (enero-agosto)		%
GASTO CORRIENTE (en millones)	C\$14.368.1	61.2%
GASTO DE CAPITAL (en millones)	C\$ 4,027.60	48.8%

El % es con relación al presupuesto actualizado.

**Presupuesto de Ingresos  
por Direcciones recaudadoras  
Ejecución Enero/Agosto 2009  
Millones de Córdoba**

Institución	Ejecución Enero/Agosto 2008	Presupuesto Anual Modificado	Preliminar Ejecución Enero/Agosto 2009	Tasa de crecimiento (%)	Grado de Ejecución (%)
	(1)	(2)	(3)	4= 3/1	5= 3/2
DGI (DIRECCION GENERAL DE INGRESOS)	9,721.8	15,396.0	10,829.2	11.4	70.3
DGSA (DIR. GRAL. SERVICIOS ADUANEROS)	5,425.9	7,899.0	4,416.2	(18.6)	55.9
DGT (DIR. GRAL. TESORERIA)	609.2	909.2	512.3	(15.9)	56.3
<b>TOTAL</b>	<b>15,756.9</b>	<b>24,204.2</b>	<b>15,757.7</b>	<b>0.0</b>	<b>65.1</b>

**GASTO TOTAL  
Millones de Córdoba**

Concepto	Ejecución Enero/Agosto 2008	Presupuesto Actualizado 2009	Ejecución Enero/Agosto 2009	Saldo 2009	Tasa de Crecim. %	Grado de Ejecuc. %
	(1)	(2)	(3)	(4 = 2 - 3)	5=3/1	6=3/2
<b>Total Gasto</b>	<b>17,327.7</b>	<b>31,742.0</b>	<b>18,395.7</b>	<b>13,346.3</b>	<b>6.2</b>	<b>58.0</b>
Recursos Internos	13,983.6	24,491.0	15,530.4	8,960.6	11.1	63.4
Recursos Externos	3,344.1	7,251.0	2,865.3	4,385.7	(14.3)	39.5
Donación	1,940.7	3,362.0	1,302.8	2,059.2	(32.9)	38.8
Préstamos	1,403.4	3,889.0	1,562.5	2,326.5	11.3	40.2

**GASTO DE CAPITAL  
Millones de Córdoba**

Concepto	Ejecución Enero/Agosto 2008	Presupuesto Actualizado 2009	Ejecución Enero/Agosto 2009	Saldo 2009	Tasa de Crecim. %	Grado de Ejecuc. %
	(1)	(2)	(3)	(4 = 2 - 3)	5=3/1	6=3/2
<b>Gasto de Capital</b>	<b>4,321.7</b>	<b>8,247.4</b>	<b>4,027.6</b>	<b>4,219.8</b>	<b>(6.8)</b>	<b>48.8</b>
Recursos Internos	2,116.8	3,682.1	2,219.5	1,462.6	4.9	60.3
Recursos Externos	2,204.9	4,565.3	1,808.1	2,757.2	(18.0)	39.6
Donación	1,014.6	1,543.1	595.6	947.5	(41.3)	38.6
Préstamos	1,190.3	3,022.2	1,212.5	1,809.7	1.9	40.1

**GASTO CORRIENTE  
Millones de Córdoba**

Concepto	Ejecución Enero/Agosto 2008	Presupuesto Actualizado 2009	Ejecución Enero/Agosto 2009	Saldo 2009	Tasa de Crecim. %	Grado de Ejecuc. %
	(1)	(2)	(3)	(4 = 2 - 3)	5=3/1	6=3/2
Gasto Corriente	13,006.0	23,494.6	14,368.1	9,126.5	10.5	61.2
Recursos Internos	11,866.8	20,808.9	13,310.9	7,498.0	12.2	64.0
Recursos Externos	1,139.2	2,685.7	1,057.2	1,628.5	(7.2)	39.4
Donación	926.1	1,818.9	707.2	1,111.7	(23.6)	38.9
Préstamos	213.1	866.8	350.0	516.8	64.2	40.4

Fuente: MHCP

## **PROBLEMAS FISCALES DEL PRIMER SEMESTRE.**

- Desaceleración de la recaudación tributaria con impacto en las proyecciones de ingresos menor a lo presupuestado por C\$ 613 millones.
- La tasa de crecimiento de los ingresos totales del primer semestre de 2009 comparada con igual período de 2008 fue de apenas 0.66%, con tendencia a continuar disminuyendo ya que la tasa marginal de crecimiento durante el último trimestre fue negativa en 4.95%. Por dirección recaudadora, la DGI crece en 12.7% y la DGA crece negativamente en 19.5%, principalmente como resultado de las menores importaciones.
- La Tesorería General de la República confronta restricciones de liquidez que podrían afectar las reservas comprometidas debido a tres factores: i) Menor recaudación presupuestaria ii) No se han desembolsado recursos líquidos procedentes del Banco Mundial y el BID: US\$ 40 y US\$ 53 millones respectivamente iii) Se encuentran pendiente por colocar US\$ 58 millones en títulos de tesorería, cuyos destinatarios serían la banca comercial y el INSS.

### ***Medidas para corregir desviaciones***

- Realizar una modificación del Presupuesto General de la República que reduzca los gastos en igual monto que la caída esperada de la recaudación en C\$ 613 millones. En particular, se recortarán C\$ 306 millones de gastos de capital y C\$ 306 millones en gasto corriente. Se propone que la mitad del ajuste de cada componente se realice con fondos del tesoro y la otra mitad con préstamos externos. En otras palabras, se generaría un ajuste de C\$ 306 millones en recursos del tesoro y C\$ 306 millones con préstamos externos.
- Generar mayor ahorro en el gasto, mientras tanto la modificación presupuestaria se remite a la Asamblea Nacional, “forzando” a una

sub-ejecución con recursos del Tesoro en las siguientes partidas:

- a) Poderes de Estado y en las asignaciones constitucionales y transferencia municipal, a los que se les entregaría una cuota menor que la contemplada en el presupuesto vigente y en correspondencia con las nuevas estimaciones.
  - b) Congelar los créditos de los programas corrientes y de capital que no se hayan ejecutado y que no sean prioritarios.
  - c) Extender la medida de congelamiento de plazas hasta el mes de diciembre.
  - d) Retomar el horario laboral hasta la 1:00 pm.
- Reforzar el control presupuestario para evitar que las instituciones esquiven el ahorro o gasten más de lo que el presupuesto lo permite mediante el endeudamiento en servicios básicos y con proveedores.
  - Acelerar la colocación de bonos del Tesoro presupuestados durante el tercer trimestre para garantizar la colocación de US\$ 58 millones.
  - Asegurar que las empresas públicas cumplan con su cuota de transferencia presupuestaria contemplada en el Presupuesto General de la República.
  - Redescantar TEI's de la Tesorería en el BCN.
  - Preparar una solicitud a la línea de asistencia de liquidez al BCN.

Fuente: MHCP

## **PROPUESTAS DE LAS PRINCIPALES MEDIDAS DE LA CONCERTACIÓN TRIBUTARIA**

### **Medidas que benefician a los trabajadores y elevan la progresividad:**

- Elevar el monto de la base exenta para las rentas del trabajo de C\$ 50,000 a C\$ 75,000 .
- Al aumentar la base exenta a C\$ 75,000.00 de un total de 493,356 quedarían exentos 410,267 asalariados (83.2%) (339,244 exentos en la actualidad), y contribuirían 83,089 (16.8%).
- Se producirá una menor carga tributaria personal del IR para los salarios menores a C\$ 210,500.
- Introducir tasa del 35% para rentas mayores a C\$ 700,000, para aumentar la progresividad.

### **Medidas de estímulo a la producción**

- Reducir la tasa del IR a las actividades económicas del 30% al 25%.
- Crédito fiscal de IVA por tres años a la internación de maquinaria y equipo para actividades económicas que trasladen el IVA utilizando el mecanismo débito crédito.
- Reducir el período de depreciación para edificios, maquinaria y equipo.
- Reducir de 700 a 200, la lista de bienes que conforman el Anexo SAC sujetos al ISC en la importación, para aquellas partidas que recaudan menos de C\$ 1.5 millón.
- Derogar impuestos a la leche.

### **Medidas compensatorias y de afectación a los de mayores rentas:**

- Establecer como régimen general una tasa de pago mínimo del 1% sobre activos o del 3% sobre ingresos brutos. Se mantendrá la exención por tres años del pago mínimo para nuevos negocios constituidos a partir de nuevas inversiones.
- Gravar la distribución de dividendos, los ingresos de intereses (retenidos en el pago) y ganancias de capital a una tasa del 10%.
- Retención definitiva del 5% para transacciones que se realicen a través de bolsa agropecuaria. Los contribuyentes deberán pagar todos los tributos derivados del resto de sus operaciones, incluyendo los locales y municipales.

- Retención progresiva del 1% al 4% a la transferencia de bienes sujetos a registro público.
- Gravar los pagos de intereses a no residentes a una tasa del 25%.
- Actualizar gravámenes sobre impuesto especial a Casinos, US\$ 600.0 a mesas de juego y US\$ 150.0 a máquinas traga moneda.
- Aumentar el ISC para vehículos de mayor cilindraje.

### **Medidas para aumentar la base gravable:**

- Introducir un régimen especial de tasa fija del 6% sobre ingresos brutos, para aquellos pequeños negocios que presenten ventas anuales menores a US\$ 25,000.
- Eliminar exención a intereses de títulos valores emitidos por el Estado.
- Gravar los intereses generados por todo tipo de depósitos, con independencia de monedas y plazos, a una tasa del 10%.
- Establecer un período de cinco años como límite máximo para recibir exenciones y exoneraciones en actividades económicas.
- Como disposición general, que incluye a sujetos exonerados, se elimina la exoneración de los siguientes bienes: bebidas alcohólicas, tabacos, gaseosas, joyas, perfumes y cosméticos.

### **Medidas de modernización y ordenamiento:**

- Introducir regulación sobre precios de transferencias.
- Regular el arrendamiento financiero.
- Sustituir el ISC para la comercialización de tabacos por un IEC.
- Eliminar acreditación del impuesto conglobado de combustible para responsables retenedores del ISC.
- Sustituir gradualmente la emisión de carnet y constancias de exoneración, por un sistema de devolución de impuestos a sujetos exonerados.
- Definir listado de bienes exentos para todos los sujetos exonerados, a partir de actividades propias a sus funciones.
- Publicar listado de bienes y sujetos exentos y exonerados.
- Indexar tabla de asalariados, tasas y contribuciones impositivas a al devaluación.

INIDE				
Instituto Nacional de Información de Desarrollo				
CANASTA BÁSICA URBANA				
(Córdobas)				
No.	Descripción de productos	Cantidad mensual de consenso	jul-09	
			Precios	Córdobas
	<b>TOTAL ALIMENTOS</b>			<b>5,019.09</b>
	<b>TOTAL USOS DEL HOGAR</b>			<b>2,422.28</b>
	<b>TOTAL VESTUARIO</b>			<b>823.9</b>
	<b>TOTAL CANASTA BÁSICA URBANA</b>			<b>8,265.2</b>

Fuente: IPC-BCN

Nota: El costo de alquiler, valor consensuado en la Comisión Nacional de Salario Mínimo (CNSM)

**PRECIOS AL CONSUMIDOR DE COMBUSTIBLE  
Y SUS DERIVADOS, EN CENTROAMERICA  
AL 21 DE SEPTIEMBRE DEL 2009**

PRODUCTOS(US/Gal)	 GUATEMALA	 EL SALVADOR	 HONDURAS	 NICARAGUA	 COSTA RICA
<b>SUPERIOR</b>	3.18	3.21	3.46	3.75	3.86
<b>REGULAR</b>	3.06	3.03	3.26	3.43	3.74
<b>DIESEL</b>	2.60	2.72	2.87	2.95	3.25
<b>GLP (25lbs)</b>	10.26	5.10	10.15	10.39	12.08
<b>TASA DE CAMBIO</b>	<b>8.26813</b>	<b>1.0000</b>	<b>18.8951</b>	<b>20.58</b>	<b>587.8</b>
<b>x 1US\$</b>	Quetzales	US Dólares	Lempiras	Córdobas	Colones

El costo más alto de los combustibles en Centroamérica lo tiene Costa Rica y continúa Nicaragua. El más bajo es el de Guatemala.

## RESUMEN INFORMACION INTERNACIONAL

### EMIGRACION

Casi 10.000 migrantes ilegales, la mayoría de Centroamérica, emigran todos los días hacia los Estados Unidos, buscando una mejor oportunidad de vida que sus propios países no les ofrecen, a pesar de las promesas políticas de los Tratados Comerciales, en las cuales les decían a los pueblos que crecerían las oportunidades de empleo, a ya 2 años de no ver tales oportunidades, estas personas deciden migrar a EEUU.

FUENTE: Glomedia.com

### ACUERDO PARA EL RETORNO DIGNO Y SEGURO DE LOS EMIGRANTES CENTROAMERICANOS

Los Gobiernos de Guatemala, El Salvador y Nicaragua renovaron con México un acuerdo para el retorno digno y seguro de los emigrantes centroamericanos que buscan alcanzar Estados Unidos. El convenio se firmó recientemente en el marco de la XIV reunión de la Conferencia Regional sobre Migración (CRM) que se celebró en Guatemala viceministros de Exteriores y de Seguridad, y directores y comisionados de Migración.

NOTA: Datos de migración guatemalteca indican que en 2008 México deportó a 78.247 centroamericanos, y 33.629 en lo que va de 2009.

FUENTE: Diario crítico.com

### REMESAS FAMILIARES

Se estima que, como resultado de la crisis económica, el flujo de remesas hacia países en desarrollo caerá este año entre un 7,3 y 10,1 por ciento, desplome superior al previsto inicialmente que era del 5 %. Con anterioridad. En 2008 las remesas con ese destino se acrecentaron 14,8 por ciento y registraron un monto de 328 mil millones de dólares. Sin embargo, bajo los embates de la crisis, para este año se pronostica que se moverían en un rango entre 295 mil y 304 mil millones de dólares.

Según el BM, será en 2010 cuando comenzará a recuperarse el monto de los ingresos de capitales por esa vía. El organismo financiero multilateral prevé para entonces un aumento del 2,9 por ciento, o una baja del 0,3 en el peor de los casos.

Según el *Banco Mundial* (BM) en relación con América Latina y el Caribe, las remesas descenderán en 2009 de 64 mil millones en el año precedente, a un volumen de 60 mil millones en 2009, lo cual representará un repliegue del 6,9 por ciento. Al concluir este año, unos 200 millones de personas en el continente americano habrán caído en pobreza, como consecuencia de los aumentos en los precios que entre 2008 y 2009 que han registrado los alimentos y combustibles.

#### Guatemala:

La disminución fue del 9.5% anual. Hasta Junio del Presente año. En 2009 habrá casi 1 millón de nuevos pobres; 733 mil de ellos serán nuevos indigentes, advierte el PNUD. Recortes a programas antipobreza, subejercicio y falta de planeación de políticas públicas se suman al desempleo y la caída de remesas. El aumento de las deportaciones de guatemaltecos en lo que va del año suman 12 mil personas.

#### México

En mayo del 2009, se registró una caída del 19.8 por ciento en el envío de remesas la principal fuente de divisas después del petróleo. La pérdida para México ascendió a 1 mil 600 millones de dólares, que corresponde al 0.2 por ciento del Producto Interno Bruto. El Fondo Monetario Internacional pronostica que el próximo año caerá en 10 por ciento las remesas. Más de 50 millones de mexicanos padecen pobreza y en los próximos meses la cifra podría crecer, como alerta el Banco Mundial.

#### El Salvador

Banco Central de Reserva (BCR). Durante el primer semestre de este año, los envíos totalizaron US\$ 1,739.7 millones, lo cual representa una disminución del 10.3% con relación al mismo período de 2008, informó la Gerencia de Estudios y Estadísticas Económicas del BCR. El promedio mensual durante el 2008 fue de US\$ 323.1 millones. Y este año, el promedio bajó a US\$ 290.0 millones.

#### Honduras

Reporta una baja de 8.1% anual, hasta mayo. Estas constituyen el 25 por ciento del PIB. Aproximadamente, las remesas familiares de dólares enviadas por emigrantes hondureños a su país de origen ronda los 3.000 millones de dólares.

#### Colombia

A Mayo reporta un disminución de 9.6 %.

Fuente: Voltairenet.Org (Red de Prensa no Alineados; Capitales.com.)

## **RESERVAS VENEZOLANAS SIGUEN POR ENCIMA DE 31 MIL MILLONES DE DÓLARES**

Las reservas venezolanas de divisas llegaron hoy a 31 mil 97 millones de dólares, 59 millones más a la cifra reportada el viernes último por el Banco Central de Venezuela. Las reservas concluyeron en 42 mil millones de dólares en 2008, de los cuales fueron transferidos más de 12 mil millones al Fondo de Desarrollo Económico para dedicarlos a programas económicos y sociales.

Fuente: Prensa Latina

## **AFECTADO INTERCAMBIO COMERCIAL ENTRE VENEZUELA Y COLOMBIA**

El Intercambio comercial entre Colombia y Venezuela se vera afectado por el conflicto actual, por lo que los países del ALBA. Por lo que Perú, y sobre todo Brasil (uno de los países más industrializados del mundo) podrían suplir a Venezuela, pero el tamaño de la economía brasileña podría avasallar al mercado venezolano, han advertido gremios industriales en Venezuela. Durante el primer semestre de 2009 Venezuela compró 2.544 millones de dólares a Colombia frente a una cifra de exportaciones venezolanas al país vecino que, según este año no llega a 300 millones de dólares.

Fuente: Prensa Latina, radio Angulo; El Universal; entorno inteligente.com

## **CRECE CARTERA EN MORA DE BANCA GUATEMALTECA**

El monto de la cartera en mora al finalizar el primer semestre de este año en los bancos guatemaltecos fue 24 por ciento superior a la del mismo periodo de 2008, afirma un reporte divulgado hoy.

El incremento de la cartera vencida del sistema bancario es el reflejo de la desaceleración de la economía nacional, con la consiguiente insolvencia de empresas y personas.

Mencionaron el alza de la mora como una de las razones por las cuales las utilidades están subiendo menos, pues los recursos se están destinando a la reserva para cuentas incobrables.

Fuente: Prensa Latina

## **ALBA DEFINIRÁ POLÍTICA DE COOPERACIÓN ECONÓMICA**

El ministro de Economía y Finanzas, Alí Rodríguez Araque, afirmó hoy que la Alianza Bolivariana para los Pueblos de Nuestra América (ALBA) definirá la política de funcionamiento del recién instalado Consejo Ministerial de Complementación Económica.

“Ya hay seis comités que han estado trabajando en el tema y las discusiones han marchado consistentemente, de manera que ya tenemos listo el borrador de un tratado sobre la materia para que sea suscrito por los Jefes de Estado de nuestros países”, señaló el titular durante la reunión de alto nivel.

También refirió la relación comercial entre Argentina y Venezuela que cinco años permitió aumentar exponencialmente la relación comercial de 140 millones a mil 400 millones de dólares a través del intercambio de petróleo venezolano por el excedente agroalimentario argentino.

Fuente: Prensa Latina

## **G-8 DONARA 20 MIL MILLONES**

Los ocho países más industrializados (el G8) se han comprometido a donar 20.000 millones de dólares durante tres años para luchar contra el hambre en el continente africano. Son 5.000 millones más de lo previsto, aunque según las ONG es sólo un tercio de lo que el mundo necesita.

Fuente: Prensa latina

## **BARRIL SUBE A MÁS 72 DLRS POR CAÍDA DE DÓLAR**

LONDRES (Reuters) - Los precios del petróleo subían sobre los 72 dólares por barril el miércoles, ampliando las ganancias de más de 3 dólares de la sesión previa, gracias a que una caída del dólar alentaba a los inversores a comprar materias primas como cobertura contra la inflación.

El dólar bajaba a cerca de un mínimo del año frente a una cesta de monedas, lo que pesaba más que el potencial impacto bajista de las expectativas de que los ministros de la OPEP mantendrían sin cambio la producción en su reunión en Viena.

El crudo estadounidense para entrega en octubre subía 92 centavos, a 72,02 dólares el barril a las 1426 GMT. El crudo Brent de Londres avanzaba 1,33 dólares, a 70,75 dólares el barril. “Está completamente asumido que la OPEP dejará sin cambios la producción”, dijo el corredor petrolero Christopher Bellew de Bache Financial.

“Va a ser el oro, el dólar y las acciones otra vez las que conducirán al mercado”, agregó. Los precios del oro al contado operaban cerca de los 1.000 dólares por onza el miércoles y las acciones europeas subían. Hasta ahora, ninguno de los 12 miembros de la OPEP ha establecido alguna necesidad de recortar la producción ya que precios cerca de 71 dólares el barril y signos de un fortalecimiento de la economía mundial han alejado el foco de la aún débil demanda de combustible.

“Con el precio oscilando entre 68 y 73 dólares, ¿Qué más desean? El precio satisface a todos, consumidores y productores”, dijo el ministro de petróleo de Arabia Saudita, Ali al-Naimi, al ser consultado sobre la posibilidad de que la OPEP recorte su producción en el encuentro del miércoles.

Fuente: REUTERS - 09.09.2009 14:36



Fuente: oilprice.net

## ALZA DEL PETRÓLEO PONE EN PELIGRO RECUPERACIÓN ECONÓMICA

martes, 15 de septiembre de 2009

La Agencia Internacional de Energía (AIE) advirtió hoy que de continuar el aumento de los precios del petróleo se podría dañar la frágil recuperación de la economía mundial. El director ejecutivo de esa organización, el japonés Nobuo Tanaka, afirmó que el aumento de las cotizaciones del crudo traerá problemas, lo que dependerá de la forma en que ocurra la reanimación económica global. Los precios del petróleo referencial estadounidense alcanzaron un máximo anual de 75 dólares a fines de agosto y comenzaron la jornada de hoy por encima de los 69 dólares. La AIE revisó al alza en casi medio millón de barriles diarios de crudo sus previsiones de demanda global para 2009 y 2010, hasta 84,4 millones de barriles diarios y 85,7, respectivamente.

Tal mejora está respaldada por los datos económicos positivos registrados en los países norteamericanos de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE), así como en las economías asiáticas ajenas a la institución. El último informe indica que las reservas de crudo de la OCDE crecieron en 12,8 millones de barriles el pasado mes de julio, hasta 2,778 millones de barriles, un 4,6 por ciento más que hace un año, suficiente para cubrir la demanda de 61,8 días.

Fuente: Prensa Latina

Elaborado por el  
Ministerio de Hacienda y Crédito Público  
Gobierno de Reconciliación y Unidad Nacional  
[www.hacienda.gob.ni](http://www.hacienda.gob.ni)